

ÉTUDES D'ARCHÉOLOGIE CLASSIQUE X

Jean-Jacques CALLOT

**RECHERCHES SUR LES CULTES
EN CYRÉNAÏQUE
DURANT LE HAUT-EMPIRE ROMAIN**



A.D.R.A. - NANCY
DE BOCCARD - 11, RUE DE MÉDICIS - 75006 PARIS
1999

S'inspirant de la méticuleuse démarche suivie par Vitali en 1932, cette synthèse est cependant moins ambitieuse. Elle n'a pas la prétention de vouloir dresser un tableau exhaustif des cultes cyréniens observables durant toute la période romaine : les investigations de Jean-Jacques Callot se sont portées essentiellement sur le Haut-Empire et, malgré leur importance, les religions juive et chrétienne et les cultes privés n'y sont abordés qu'incidemment. C'est que la vie religieuse publique, en cette région et pendant cette période, est d'une extraordinaire vitalité et que notre documentation — certes parfois encore imparfaite — s'est considérablement enrichie depuis 1932.

Après une abondante bibliographie raisonnée, suivie de cartes et de plans commentés, l'auteur recense, dans une première partie, les innombrables témoignages littéraires et archéologiques (fournis par l'épigraphie, l'architecture, la sculpture, la numismatique et l'onomastique), puis, à leur lumière, il tente (seconde partie) d'analyser l'état et l'évolution des pratiques religieuses officielles et d'en dégager des éléments de comparaison avec les autres provinces du monde grec.

Ses conclusions illustrent parfaitement la stabilité et la puissance assimilatrice de l'hellénisme, que Fr. Chamoux se plaisait à souligner à propos, précisément, de la religion de Cyrène (*Cyrène sous la monarchie des Battiades*, Paris 1952, p. 341).

L'ouvrage est clos par une série d'index et une table des matières très détaillée.